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倾听基层民声民意 打通履职“毛细血管”

“民生议事堂”开进鱼山石化基地

阴记者 傅明燕 文/摄

本报讯“你临时起意，却乱
我四季。”10月8日上午，网友“罗
叔”发了一条微信朋友圈，配图

是东海云廊路边拍到的两朵红

梅花。这引来了不少网友的疑

问：“现在才10月初，梅花怎么就
开了？”

当天下午，记者前往现场，找

到了“罗叔”拍照的红梅树。这棵

树就在东海云廊东山段北门的

斜坡上，高不足 2米，已经开了 10
多朵红色的梅花，每朵都是 1元
硬币大小，在光溜溜的枝干上，

尤为惹眼（见图）。记者观察到，

提前开花的红梅不止这一棵。从

北门斜坡一路向上，沿途种植了

10多棵梅花树，主要有红梅和腊
梅，几乎每棵树上都有梅花绽

放，多的一棵开了近20朵，甚是
好看。

随后，记者又来到位于新城

的梅园公园，一眼望去草坪上的

梅花树多是灰色或绿色的，没有

大片盛开的迹象。仔细寻找后，

发现有两棵梅树已开花。一株红

梅开了2朵，另一株腊梅开了一
朵。园林维护工人王安祥也觉得

奇怪，他笑着说，活了 60年，第一
次看到这景象。

当季的桂花还没有满城飘

香，原本腊月盛开的梅花却已零

星可见。对此“奇景”，记者请教

了市自然资源和规划局林业处

处长高大海。他告诉记者，梅花

的花期一般在 1至 2月份，根据
各地区栽培时间、方法以及气

候不同，部分梅花可以提前到

12月开花，但 10月份就开的确实
很少见。“如果不是因为病虫害

使梅树生理活动发生紊乱，那

就是因为国庆期间气温骤降，

打乱了梅树的‘生物钟’而导致

的。”他分析说。

阴记者 陈妤

本报讯“感谢志愿者出手及
时消除蜂患，景区没有人员受

伤，今天仍照常开放。”昨天，朱

家尖白山景区负责人董浩军告

诉记者。

8日下午4时许，正在定海义
务除蜂的普陀大干新居民志愿

队队长杨秀青，接到董浩军来电

求助。朱家尖白山景区管理房附

近，突然出现100多只胡蜂在空中
横冲直撞，顷刻间霸占了管理房

周边路段。由于此处是游客出景

区的必经之路，出于安全考虑，

景区紧急疏散游客，并劝导游客

原路返回。

在电话中，杨秀青详细了解

情况后确认，这是一群被人为毁

掉巢穴的胡蜂群，报复性、攻击

力极强。白天胡蜂在外飞舞不易

处理，他约定等胡蜂夜晚休息时

前往处置。当晚7时许，杨秀青等
3人驱车赶到白山景区。和董浩
军会合后，杨秀青等人穿上防护

服、戴上防护帽。小心查探后发

现，这些胡蜂成群地停在管理房

屋檐下、门窗上，随时可能对过

往人员发起攻击。

杨秀青把报纸点燃，用杀虫剂

向胡蜂喷射……经过近半个小时

的较量，终于成功消灭了这个胡蜂

群，为景区清除了一大安全隐患。

“他们已经好几次来景区义

务灭蜂，行动非常及时。”董浩军

向大干新居民志愿队表示感谢。

据杨秀青介绍，10月1日至8日，大
干新居民志愿队赴本岛各地共义

务清除各种蜂巢100多只。

阴记者 曹玲 通讯员 陈力

本报讯 今年是全省生活垃圾

治理工作的决胜之年，我市城镇垃

圾分类进展如何？还有哪些不足？

我市今年第三次城镇生活垃圾分

类测评情况近日公布，其中132个点
位得分率为90%及以上，管理良好；
2个点位失分较多，得分率低于
50%；投放点分类错误、垃圾满溢、
基础设施不齐全，宣传氛围缺失或

内容更新不及时为主要失分原因。

9月4日至 8日，市城镇垃圾分
类办根据 《舟山市城镇生活垃圾

分类测评办法（2022版）》，委托第
三方按一定比例随机抽取各县

（区）、功能区机关事业单位、国有

企业、医院、商场（超市）分类示范

行动和农贸市场、餐饮场所、宾馆

（酒店）、快递企业及其分支机构

源头减量行动以及居民小区、沿

街商铺社区治理提升行动开展第

三次实地测评。

其间测评 10个项目共 346个点
位，其中有8个项目310个点位涉及7
个牵头单位，综合得分率为79.91%。
市机关事务中心牵头的机关事业

单位排名第一，市财政局牵头的国

有企业排名第二；其他牵头单位得

分率均在85%以下。金塘、高新区综
合得分率超过90%，新城则排名最
后。普陀区的中洲社区、荷东社区、

安康社区得分率排名位列社区测

评前三名，新城中湾社区排名最

后；定海区白云花园（香溢便利店、

小刀阿小车行）和新城金庭雅苑

（领寓超市、优鲜果伴），得分率低

于50%。
测评结果显示，我市深入推进

垃圾分类工作总体情况良好，但动

态问题、细节问题依然存在。如垃

圾分类知晓率未达到100%、投放点

分类错误、集置点周边脏乱、垃圾

满溢、分类收集容器设置不到位、

部分商铺未实行“定时定点”投放

清运模式、垃圾分类宣传不到位、

部分宾馆（酒店）客房未实行“不主

动提供一次性用品”；部分酒店在

大堂入住接待处、客房内无绿色消

费提示标语等。

市城镇垃圾分类办要求各地、

各单位针对存在问题，对照测评

标准，加强检查督查，尽快落实

整改，结合巩固提升文明城市创

建成果，通过宣传发动、常态管理

和严格执法，不断提高垃圾分类精

准度。

几处梅花“提前”绽放
专家：多半由近期气温骤降导致

白山景区突现一大群胡蜂

志愿队连夜上山除蜂患

今年我市第三次城镇生活垃圾分类测评情况公布

132个点位得分率90%及以上

百名学子齐作画
百米画卷念党恩

昨天下午，普陀区沈家门第一初
级中学举行“党在我的心中”百米长
卷画活动。100名学生在百米画布上
描绘党的光辉历程和红色故事。
摄影 记者 张磊 通讯员 胡文军

阴驻岱山记者 陈瑶

本报讯“‘鱼山码’很好、能量
很大，怎么让它与基地‘党建统领、

条抓块统’改革更好地联系在一

起？”“人社的建筑领域安薪一体

化智治系统上线后，企业上报工

人合同是不是配合？”……近日，

一场以“如何强化数智赋能构建

和谐劳动关系”为主题的民生议

事会在舟山绿色石化基地举行，

岱山县政协委员们纷纷发表调研

总结，共同议事。

聚焦基地服务保障，走进工地

听心声。今年以来，岱山县政协在

全县7个乡镇开设“民生议事堂”，
做好基层民生议事堂、委员工作

室、社情民意信息联系点“三位一

体”平台建设。最近又把“民生议

事堂”搬到了舟山绿色石化基地

上，基地企业、工人当面提问，政

协委员即席建言，打通履职“毛细

血管”。

全县民生议事堂全覆盖，形成

了“7+1”的服务基层协商议事站点
布局。截至目前，岱山县政协在全

县乡镇民生议事堂开展了2场协商
议事活动。明确“谁来议”“议什么”

“怎么议”，哪里有需要就把“民生

议事堂”搬到哪里，移动民生议事

堂成了基层民生和经济发展的“移

动充电宝”。“每场议事都根据议题

选择政协委员、乡贤、村民代表等

参与议事，议事地点也根据议题来

选定，让协商有的放矢。”岱山县政

协相关负责人介绍说。

前不久，一辆载着政协委员、

交警、村民代表、相关部门单位负

责人等20余人的公交车，从秀山乡
政府门口缓缓开出，行驶在环岛公

路上。“我发现三礁路段路面破

损，海兰线（海岙段）路面过窄。”

“建议在里凤凰和外凤凰两个村设

立 705路、905路公交车站点。”“建
议 705路公交车增设南浦夏家、石
井潭两个站点，方便周边老百姓出

行。”……一路上，这辆公交车成了

“移动民生议事堂”，车厢内，大家

围绕“优化乡域交通出行”的议题

踊跃发言。

据了解，每场民生议事堂开展

协商议事后，在场各职能部门负责

人认真吸纳相关意见建议，迅速研

究、协同办理，政协委员持续关注，

督促解决，实打实助力解决群众

“急难愁盼”问题。

推进精神文明建设
打造更高水平全国文明城市

从全国领先的基层治理“普陀模式”看舟山如何全力打造最安全城市
上紧接第1版 全市四个县（区）全

部完成中心建设，开展实体化运

作。“普陀模式”不仅为推进市域社

会治理现代化和平安舟山建设工

作提供了有力支撑，还获评了全国

社会治理创新十大典型案例和全

省民生获得感示范工程。

生于普陀，长于舟山，走向全

省乃至全国。此后，“普陀模式”被

省高级法院作为县域解纷模式样

板在全省予以推广，获得中央政法

委和最高法院“点赞”，还被写入了

全国两会的法院工作报告中。最高

人民法院院长周强认为，“普陀模

式”是新的历史条件下、新形势下

区县社会治理的新经验，对推进区

县社会治理现代化、坚持以人民为

中心、解决群众诉求有很大的意

义，具有推广价值。

这十年，市域
社会治理“舟山亮
点”频现

创新新时代社

会治理“普陀模式”

是我市持续推进市

域社会治理现代化

的一个缩影。

长期以来，我市

以打造最安全城市为目标，以创建

全国市域社会治理现代化试点城

市为抓手，坚持“经济报表”和“平

安报表”两手抓、两手硬，筑牢经济

社会发展底盘，形成了一系列市域

社会治理“舟山亮点”。

以“海陆联处调解矛盾纠纷，

海陆联治解决突出问题，海陆联勤

应对突发事件，海陆联防化解重大

风险，海陆联控维护边境安全”“五

联”为主要内容的“海上枫桥”舟山

样本日趋成熟，相关经验引起了

《人民日报》、中央电视台、新华社

等国家级媒体的关注。“海上枫桥

经验”获评了全国自贸试验区制度

创新成果最佳实践案例。

在海上，猎猎红旗守护平安渔

场。我市创建“瀛洲红帆船”品牌，

推动形成党建引领的海区治理样

板。党员船员在海上安全生产、矛

盾调解、抢险救灾、文明守法、环境

保护等方面当先锋做表率。全市已

有705艘渔业、货运、客运和公务船
舶被授予“瀛洲红帆船”称号，其中

“瀛洲红帆示范船”27艘。
去年9月，“浙岱渔11492”船老

大沈华忠在海上作业时，得知有渔

船沉没，当即砍断连接绳，将价值

近10万元的蟹笼丢弃在大海中，开
足马力赶往事发地搜救。不到2小
时，遇险的16名船员被全部救起。
今年9月，市政府给予见义勇为的
沈华忠记二等功。

在岸上，“东海渔嫂”同治理。

市委政法委联合市妇联为“东海渔

嫂”赋权、赋能、赋誉，创新组建“东

海渔嫂”十大员联盟，推动“东海渔

嫂”这个曾经的渔民家属统称，成

为我市深入推进社会治理的“正规

军”。她们在政策宣传、文明创建、

疫情防控、安全防范、矛盾化解、代

办服务等方面，春风化雨，润物无

声。全市已有“东海渔嫂”准专业化

队伍近400支1万余人。
针对群众最急最忧最盼的问

题，我市持续开展“固安除患”专项

行动。在扫黑除恶专项斗争中，打

掉黑恶犯罪团伙25个298人，扣押
非法资产1.95亿元，立案查处涉黑
涉恶腐败和保护伞136人。在重点
行业领域安全监管中，依法严厉打

击海上非法采砂，5年来生产安全
事故起数、死亡人数分别下降

70.09%、61.54%。
26万平方米，144幢楼房。作为

目前全市最大的开放式小区，2021
年定海西园小区电动车、电瓶被盗

的警情均为0起。
同一个小区，治安曾是个老大

难问题。2018年，小区在全市率先
启动“智安小区”建设。50个网格红
外摄像头、双向7套车辆抓拍系统、
1套门禁系统，这组立体化社会治
安防控体系使小区总体发案率大

大下降。随后，我市全面推广西园

小区试点经验，建立治安视频监控

5106个、智能卡口400套，接入社会
面视频监控1.8万余个，基本实现了
治安重点部位的全覆盖、可接力，

“五类”恶性、侵财、“两抢”、盗窃案

件逐年下降。去年，全市的刑事案

件较前3年平均数下降了17.56%。
如今，视频监控已从传统的治

安防控建设领域走向服务民生等

领域。“在实施‘雪亮工程’国家重

点支持城市项目中，我们不断拓展

‘雪亮+’应用，前端感知和智能应
用设备已普及到无人岛屿、捕捞渔

船上。”市委政法委相关负责人介

绍，舟山正着力实现“全域覆盖、全

网共享、全时可用、全程可控”的智

能管控。2019年，“雪亮工程”建设
有关做法入选全国政法智能化建

设十大创新案例。

一条条信息高速汇集，一项项

指令即时下达……在新冠肺炎疫

情防控中，我市“综治大脑”大显神

威，率先打造海陆空立体管控网，

率先启动复工复产准备工作，成为

全省首个实现疫情图和复工图“双

绿色”的城市。

去年8月，巴拿马籍散货船“弘
进轮”部分船员感染新冠肺炎，被

迫滞留舟山海域。接到求助信息

后，市委、市政府第一时间成立专

班，抽调各单位精兵强将，积极参

与救助等工作，救助团队发扬不

怕苦、能吃苦、敢啃硬骨头的实干

精神，圆满攻坚“弘进轮”海上应

急救助事件，16名染疫船员最终
全部康复出院。众多网友称赞：

“浙江不仅有共同富裕，还有共同

治愈。”

从全国首创“网格化管理、组

团式服务”工作，到全科网格特色

化服务；从鱼山“连队化+科技化”
管控，到“雪亮工程”精密智控；从

“海上老娘舅”，到“红帆示范船”

“海上先锋”“瀛洲红帆”“东海渔

嫂”，建立了信息共享、问题共管、

应急共处、水岸共治四大机制。

融合大数据、云计算、物联网、

区块链和人工智能等新兴信息技

术，我市构筑了一张针脚密实的社

会治理防护网。升级版的“智慧村

社”平台纵向贯通市综治中心、区矛

调中心、平安网格，横向联通公安、

司法等部门系统，同时接入人口、

房屋、企业、车辆等基础数据，实现

数据统一归口；“三端融合”智能应

用平台，与线下的407个村社、716

个网格一一对应，实现政府与群

众、部门与基层双向互动。

去年，我市矛盾纠纷化解率已

达99.3%。
我市创新发展新时代“海上枫

桥经验”，构建了立体化、专业化、

智能化的基层治理新模式，正向下

一座“长安杯”、连续 18年省“平安
市”、全省首批二星平安金鼎等目

标发起冲击。

《舟山日报》上
的“平安印迹”

2013 年 1 月 20
日袁叶舟山日报曳 刊发
叶98.47%袁我市群众安
全感满意率全省最

高曳遥我市人民群众安
全感满意率达到了

98.47%袁 高出全省平均数2.54个百
分点袁在全省各地市中排名第一遥

2013年 3月 30日 袁叶舟山日报 曳
刊发 叶全省平安建设我市 野八连
冠 冶曳遥 我市以平安考核总分全省
第一的成绩荣获 野2012年度平安
市 冶 称号袁野平安舟山 冶 建设实现
野八连冠冶遥

2017年4月1日袁叶舟山日报曳刊
发叶连获十二年野平安市冶舟山捧金
鼎曳遥 我市和嘉兴市尧丽水市一起袁
成为首批获得 野连续12年平安市冶
殊荣的设区市袁一举捧得代表平安
浙江建设最高荣誉的金鼎遥

2017年 8月 20日 袁叶舟山日报 曳
刊发 叶我市全面推进 野六项实名
制冶曳遥 我市率先启动寄递物流尧瓶
装煤气尧 客运售票和货物运输尧散

装汽油销售尧 出租房屋等住宿尧手
机卡信息野六大实名制冶工作袁努力
打造全国最安全城市遥

2017年 9月 20日 袁叶舟山日报 曳
刊发 叶我市喜捧全国综治最高奖
野长安杯 冶曳遥 我市被评为 2013年 耀
2016年度全国社会治安综合治理优
秀市袁首次荣获野长安杯冶遥

2019年10月17日袁叶舟山日报曳
刊发 叶十年舟山这个最大开放式
老社区 野逆袭 冶的背后 曳遥 从 野治
安 冶到 野智安 冶的巨大跨越 遥 2018
年 袁 西园小区总体发案同比下降
56.7%袁特别是入户盗窃案件实现
野零发案 冶袁 重大矛盾隐患化解率
达100%遥

2020年 4月 15日 袁叶舟山日报 曳
刊发 叶舟山首批捧回一星 野平安金
鼎冶曳遥 连续15年被省委尧省政府命
名为野平安市冶的舟山袁成功捧回了
一座一星野平安金鼎冶遥

2020年 5月 31日 袁叶舟山日报 曳
刊发 叶社会治理 野普陀模式 冶获肯
定曳遥 在第十三届全国人民代表大
会第三次会议上 袁 最高人民法院
在工作报告中肯定社会治理野普陀
模式冶遥

2021年12月17日袁叶舟山日报曳
刊发叶我市荣膺平安中国建设示范
市曳遥 我市荣膺平安中国建设示范
市袁并再次捧得野长安杯冶遥 市委书
记尧新区党工委书记何中伟代表舟
山上台领奖遥

2022年4月3日袁叶舟山日报曳刊
发 叶舟山连续十七年获评 野平安
市冶曳遥 舟山连续17年被省委尧省政
府命名为野平安市冶袁在平安建设上
交出了一张高分答卷遥

十 年

实 践

舟 报

印 迹


